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    江南一带的吃货，看
到“条头糕”三个字时，我
猜想，他（她）的内心是柔
软的。表现之一：就像被丝
草逗引过的赚绩（蟋蟀），
斗志昂扬起来，恨不得家
门口就是沈大成、乔家栅、
虹口糕团厂门市部，立马
冲出去入手；表现之二：感
叹好久未曾与此
君握手，被撩拨得
一边在脑子里还
原曾经与条头糕
缠斗的现场，一边
馋吐水溚溚滴。
是不是这样？
条头糕在糕

团店里不属于高
档品种，略当于手机阵营
里的小米———品相不俗、
功能齐全、价格实惠，可惜
令使用者感觉腔调不够。
不要以为条头糕的腔

调不到位，如果喜欢吃，你
所在的“条头糕群”里有个
“群主”，倒也可提升提升
你的层次，他就是鲁迅。

夏丏尊《鲁迅
翁杂忆》里说，鲁迅
在浙江两级师范任
教时，“晚上总睡
得很迟，强盗牌香
烟、条头糕，这两件是他每
夜必须的粮。服侍他的斋
夫叫陈福。陈福对于他的
任务，有一件就是每晚摇
寝铃以前替他买好强盗牌
香烟和条头糕。我每夜到
他那里去闲谈，到摇寝铃
的时候，总见陈福拿进强
盗牌和条头糕来，星期六
的夜里备得更富足。”
呵呵！鲁迅先生绝对

是个“条头糕控”哦。后来
鲁迅到北京当差，大概再
也“粉”不到条头糕，看到
的净是驴打滚，只好在萨
其玛的名下点点赞了。

鲁迅时代的条头糕，
距今至少有 110年了。那
么再早些时候呢？也有。清
代道咸年间的苏州人顾禄
在《清嘉录》卷十二中提到
了条头糕。至于实心还是
有馅，我还没考证出来。
显然，苏浙两省是糕

团重镇，上海与之毗邻，不
可能不受影响，照例会呈
现出一阙阙“步步高（糕）”
中的一片片花“团”锦簇。

在令人眼花缭乱的糕
团世界里，你被要求说出
“顶顶喜欢吃哪个”，并且
只有唯一的选项，许多人
也许要挠头皮，一时难以
定夺，我则可以毫不犹豫
地宣布：条头糕！
条头糕的表皮，就像

儿童那一弹就破、果冻般
的肌肤，隐约可以
看到皮肤下一丝丝
正在颤抖的毛细血
管和游动的青筋。
它有一点油———那
是滋润；又有一点
腻———那是粘缠。
倘若刻意把“油”和
“腻”两字合成一个

词（油腻）来形容它，那就太
缺少涵养，太不厚道了。它
永远是凉凉的，一条在手，
俨然老男人捏着《诗经》里
描摹的“手如柔荑，肤如凝
脂”的“硕人”（美女）之手，
实在有点舍不得放下了。

瞅着中间夹着的一道
咖啡色的细沙犹如就要流

淌出来以及表皮上
面撒的几朵犹如金
箔的桂花将被风吹
跑，这种仿佛带着
生命脉动的糕点，

总能给人以美感从而让食
欲涨停板。
当柔软却富有弹性的

糯米和近于半流汁的细
沙，在口腔里缠绕交互时，
吃货的心, 其实比条头糕
更早地被融化。
有的人希望条头糕皮

薄、馅多。我倒是以为皮不
必太薄而应当有一定的厚

度，否则我们无法体会糯
米特有的香气；再说，我们
又不是专门冲着豆沙而来
的。当然，倘若吝啬豆沙，
好比肉粽子里只含一片指
甲大的肉，吃到嘴里全是
饭粒，那就太欺侮人了。

没有人愿意看到自
己手指上戴着的白玉搬
指，像顶针箍那么单薄；
或像一条鳗鲡缠在筷子
上那么夸张。一根看上去
舒服又可口的条头糕，肯
定是合乎比例的。
上海人对条头糕太熟

悉了，常常把它用来指代
某种事物, 那就很容易令
人秒懂，比如“条头糕房
型”，指一室一厅直套间；
比如“写条头糕”，指作文
偏爱罗列一、二、三、四，而
“一”里又分 A.B.C.D；比如
“发条头”，一般指上级发
布的指令，基本源自从前
宫廷像条头糕般的诏书格
式。但也有例外，有一回我
恭维一位熟悉的女士身材
“像条头糕”。不料对方顿
时抹下脸来怒怼：“啥意
思，侬？不肯明讲我没有曲
线是�！”我连忙辩解：“瞎
讲有啥讲头啦！我是讲侬
身材高挑、苗条、挺拔，侬
哪能听不懂啊？”于是，对
方一只面孔马上从“阴”跳
过“多云”直接转“晴”了。

七夕会

健 康

赶 集 聂学剑

    早早起床洗漱，牵着父亲的衣
襟连蹦带跑地步出村子，行色匆匆
按捺不住心头的兴奋。偶遇村邻招
呼相问：“你们爷俩弄啥去哈？”抢着
回答：“赶集去咧！”几里外的集市
上，行人摩肩接踵，物品丰富多彩，
各种好吃好玩的东西叫人目不暇
给。这一幕，一晃过去三十多年。赶
集，已经变得老土，甚至渐渐没落
了；但渐行渐远的背影富有诗意，赶
集在记忆里也变得浪漫起来。
暑期开学，女儿执意到千余公

里之外的城市上大学。理想，总是在
远方。大学的新生群里，五湖四海的
孩子们都在憧憬着，蘸着青春的激
情，放飞梦想，俨然是去赶集。大学
之于他们，五光十色，充满期待。
在赶集，当年就是一场旅行。那

时候，乡下的生活半径只有几里，七
姑八婆，婚丧嫁娶，头疼脑热，所有
的社会活动都要赶集。从一个地方，
移动到另一个地方，奔赴一个丰富

的物产市场，历经一场繁华的集会，
逛逛看看，饱了眼福，见了世面。
到了集上，父亲放慢脚步，满是

老茧的大手一定会紧紧地攥住我的
小手，生怕稍不留意，孩子会走丢
了。父亲不会骑车，一辈子出行全靠
双脚。当年他健步如飞，晚年中风卧
床，每每起身都要让人相扶，
他不止一次地伤感：“那些年
赶集，我走路都听不到脚步
声哩。”我开车载父亲去他曾
经熟悉的集市上转转，隔着
车窗，父亲直直地望向那些热闹的
摊点，落寞写在眉间。后来，我天南
海北地出差，简直是成天赶集。终
于，在一个城市安定下来。父亲情不
自禁地向村邻们夸起他的儿子，重
点就是他的儿子成了集上的人。父

亲一辈子没有离开过家乡。
女儿高考结束，我答应带她去

江南旅游，夏季飘雨的青石板路和
乡村里的马头墙是我们向往的景
点。城市已没有风景，我们要赶一场
赴乡村的集。可从城市涌往乡村的
游人成群结队，络绎不绝，我们想避
开高峰，这一拖就到了开学季。

女儿去异地读大学，是她第一
次出远门，婉拒我们相送。她说她自
己去赶集，一个人自由自在；等将来

实现财务自由，还要去赶更
大的集。看那架势，幅员辽阔
的祖国版图貌似盛不下她的
勃勃野心。

赶集现在又被搬到网
上。每当上网“赶集”，总是直奔主
题，缺少“闲逛”的兴致。祖父孙三代
人的赶集，迥然有异。然而，人生的
聚散离合，寻寻觅觅，走走停停，出
行与归来，甚至相当的机遇和乐趣，
无不在掩藏于这一场场赶集里。
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戴
老
师

范
若
恩

    我大概跟姓戴的老师特别投缘。高中地理老师姓
戴，在她的课堂里，我第一次对地理产生浓厚兴趣。而
今天要说的是另外两位戴老师———江南的戴老师领着
读书，岭南的戴老师领着写作。

江南的戴老师名从容，人如其名，非常淡然沉静。
她是苏州人，小时东北长大，十岁才迁居故里，温和中
带着北方人的刚毅。读研究生时就读过她的论文，等进
复旦工作，见面才知道是一位女士。当时不知天高地
厚，去跟她说中文系专业外语课不能读导论性文字，得
去读文论，她却丝毫不以为忤，反而开始进一步交流。
等进中文系读博士，她又多次讲课，受益匪浅。课外向
她请教英国文学，她总能列出体现国际最新进展的书
目，敦促阅读。而后她开始全身心投入天书《芬尼根的
守灵夜》翻译，曾帮她校读过译稿，至八
十页时，感觉头痛欲裂，只能放弃，她却
依然微微一笑，独自一人进行。当然她并
非青灯黄卷独自苦读。有次从一个学生
那听说，她读博时常去国家图书馆复印
资料，为节约宾馆钱坐夜班车从南京去
北京，凌晨抵达后立刻去国图，傍晚再坐
夜班车去南京。后请她至研究生课堂讲
课，课快结束时跟学生讲起，希望学生学
习戴老师的刻苦精神。她微微一笑说，其
实不然，当时她先生还是她男朋友，一起去北京，她每
次都可以将头枕着先生的腿稍微睡一会儿。

岭南的戴老师名凡，但和名相反，人颇不平凡。她
父亲是浙江人，她广州出生长大，喜欢学东北口音。性
格中既有岭南的直爽，又带有江南的温婉细致，粤式普
通话配一点东北大大咧咧口音。她喜欢壮游天下，走南
闯北，将感悟融入她的中英文写作中，为中国大陆高校
最早开设英语创意写作课的老师之一。豪迈的作家，生
活却非常精致。话梅必去香港买上海幺凤，每逢节时必
将上海幺凤的姜片、各色细点和时令水果一盒托人赠
送。她知我闲居海边烦闷，常周二邀我至广州看画展，
然后请晚餐。初抵岭南，种种不适，也就在她赠送的姜

片、糕点、水果和一起谈天说地中慢慢
消失，随后开始一起筹划开设中英双语
创意写作和翻译课程。她带着我去见隐
居在学校某一栋红楼顶楼的民俗专家，
喝茶谈民俗和艺术创作，窗外是碧绿的

梧桐和布谷鸟的叫声。她在广西阳朔和云南开设外国
作家驻中国写作营，带着大家去阳朔先行探访基地。夜
中大家轮流讲故事，外面是三座高山隔挡着公路，窗外
是遇龙河流水声。她兴致盎然地讲起她当年背包闯荡
世界，一次忘记给家中及时打电话，等想起时，电话另
一头已是先生和孩子抱头痛哭声；另一次在菲律宾和
看着很粗鲁的出租车司机还有潜水教练交往，大家慢
慢放下疑虑，却又碰见有色心没色胆的警察，然后开始
巧妙周旋。午夜宾馆的大厅中都是大家爽朗的笑声。

一个人走进你的生命，你走进别人的生命，珍惜难
得的缘分，日子就一天天地过去。

一张照片的来历
楼乘震

    惊悉著名摄影家祁鸣
先生于 10月 8日去世，不
禁使我想起他给我讲一张
照片的来历。

那是 2014 年 11 月，
为纪念巴金先生诞辰 110

周年，巴金研究会和巴金
故居举办了“巴金的笑”摄
影展。与以往常见的这位
文学大师严肃的、沉重的
形象不同，在这个展览中，
巴老如同一位亲切的、温
暖的邻家老爷爷，随时用
诚挚的心和笑容，拂去读

者的迷茫和沉郁，坚定对
未来的信念。而这些照片
的拍摄者，就是祁鸣先生。

祁鸣前几年因中风而
很少外出，这次他猛一把
拉住笔者的手说：“你看我
恢复得好吗？”

祁鸣在十年前举办过
“生活中的巴金”，这次从
他拍摄的三千多幅巴金照
片中挑选出这八十四幅与
大众见面。笔者最感兴趣
的是那幅“劫后的欢笑”。
正巧此时张乐平先生的儿
子张慰军也走了过来，祁
鸣就说他第一次拍巴老，
正是靠张乐平先生引见。
粉碎“四人帮”以后，祁鸣
为张乐平先生拍了一组电
视片，同时问起巴老的情
况。张乐平马上说：“对啊！
你为何不去访访巴金？”于
是，热心的张乐平带着祁
鸣踏进了武康路 113 号。
祁鸣清楚地记得，那时深
深的庭院杂草丛生，巴老
有些问题似乎还没有定
论，来看望他的人很少。见
到他们，显得特别高兴。祁
鸣向巴老表达了要拍几张
照片的愿望，巴老爽快地
答应了。

不久，《访老作家巴
金》电视专题片在巴老家
里开拍，摄制组在二楼书
房里布置了灯光，巴老请
柯灵、孔罗荪、王西彦、师
陀、张乐平、李济生等都
来。那天，几位老人格外高
兴，谈笑甚欢。祁鸣完成了
这组镜头的拍摄后，选择
不同角度飞快地按动照相
机快门，因此这张照片应
该说是“摆拍”中的“抓
拍”。照片被全国各地多家
报刊刊发后，读者反响极
大。老艺术家们的笑容明
确地告诉大家：文艺的春
天来到了。至于拍摄日期，
祁鸣说是在 1977年年底，
而巴老的日记上记的是
1978年 1月 8日。可惜的
是，这张照片的原底找不
到了，现在各种展览、报刊
上所用的都是翻拍的，所
以质量欠佳。

祁鸣当过童工，卖过
报纸，拉过大板车，新中国
成立后才学了文化，他想：
要是能够将巴老的所有活
动拍下来多好？鲁迅的时
代因条件不允许，留下的
资料极少，所以现在我们
研究鲁迅就有不少遗憾。

如今条件允许了，环境也
好了，为什么不做这件事
呢？但是巴老怎么也不同
意。他说：“你应该去拍茅
公，拍夏公，拍冰心大姐，
我算什么呀？”祁鸣恳切地
要求巴老以后每遇
重要活动就通知他
一声。“然而一次也
没有接到他的电
话。”祁鸣就一次次
到巴老家里“泡磨菇”，巴
老终于为他的真诚打动，
与他达成一条“君子协
定”：“你要拍我可以，但不
要太突出，有些照片在我
活着的时候不能发表。”从

此他成了拍摄巴老影像资
料的“专业户”，成了跟踪
拍摄、全程记录巴老“轨
迹”的第一人。从 1977年
到 1998年巴老住进医院，
22年里，他拍了三千多张

照片和 13 个小时
的影像资料。

新华社高级记
者赵兰英曾说：“祁
鸣是本书。所有章

节，在叙述一个共同的故
事：他与巴金。”祁鸣与巴
金的故事真是说不完，祁
鸣为巴金留下的影像资
料，是中国现当代文学史
的珍贵史料。

化石记
佘建民

    化石，说的是如何溶化掉人体
里的石头，非古生物学意义上的化
石也。

俗话说：有什么别有病，缺什
么别缺钱。为了健康，本人在安徽
工作时，单位就多次安排体检，调
回故乡上海工作后，单位也是每年
安排一次体检，退休后仍如是。什
么超声、CT、肿瘤标志物检测等，一
样也不少。多年体检下来，除查出
过轻度高血压和脂肪肝外，其他健
康指标均好。高血压在运动和服低
剂量药物后，控制得很好，而脂肪
肝早已通过较大运动量的锻炼，无
影无踪了。因为医保卡内的余额常
年保持在五位数之上，于是，我偶
尔会去公立医院验个血，做个超声
检查。最近一次的检查，让我吃惊
不小。就在一个多月前，我去做泌
尿系统的超声检查，查出左肾有 5

毫米大的结石。还躺在检查床上的
我乍一听到医生的提示，开始不相
信，说，我检查多年了，从来没有医
生说我有结石的啊。医生听我一
说，又用超声探头在我的左肾位置
查了一遍，然后斩钉截铁地说，你
确实有结石，不信，你可以到别家
医院复查，如果有误，我们承担所

有责任。
我带着疑

惑的心情接过报告单，看到上面明
白无误地写着：“左肾中盏见一枚
强回声伴声影，直径 5mm，超声提
示：左肾结石”，突然间有些蒙圈
了。待我心神不宁地回到家，立马
就从书架上取出医书，翻到泌尿系
统中关于结石的相关章节，仔仔细
细地看了起来。结合着医书所言，
我反思自己生活中嗜甜食、喜小
酌、贪肉食等种种不是，均对上了

号。躺到床上，辗转反侧，不免恐惧
肾结石掉落到输尿管导致尿路卡
顿或肾绞痛可能引起的剧痛，脑海
里翻江倒海地比较着体外碎石，微
创取石等种种利弊⋯⋯

第二天上午，我把相关情况发
到当年当工农兵学员时的老同学
群，询问尿路结石的问题，群里立
马热闹起来，有江苏同学说结石痛
感就三个字，想跳楼；有山东同学
说结石痛感就四个字，生不如死；
有浙江同学晒出正服用的金钱草
冲剂照片，建议我立即去医院配金
钱草冲剂，一刻也别耽误。听了同
学一番热议，中午我就微信挂了泌

尿外科的
号，下午便
捧回一个月剂量的满满一购物袋
金钱草冲剂，当晚就开始服药。

如此这般地服完医生初定的
一个月的疗程，我便按医嘱做超声
复查。我按要求躺下后，先右肾，再
左肾，医生均说一切正常，此时，我
才告诉医生，上次检查，报告中说
我有 5毫米的左肾结石，怎么会没
有了呢？医生听我一说，马上又让
我鼓气、放松，再鼓气、再放松地仔
仔细细地又查了一遍，查了左肾又
查右肾，她坚定地说，你确实没有
肾结石！接过她打印出的上面写着
“超声提示：双肾未见明显异常”的
报告单，我忽然间有重生的感觉。
谢天谢地，我不会有同学们所说的
剧痛感了，也不必体外碎石，更不
必微创取石了，我解脱了！

信笔至此，《化石记》本该结束
了，但我还想唠叨两句：常规的体
检益处多多，别拿体检不当回事。
另外，本人与不少人一样，对服食
中药怕苦、怕烦，实践证明，面对有
些疾病，中医的办法还是不少的，
有效的，这需要病人有医从性，认
真服食足够疗程的中药。“化石”之
后，我对中医药有了全新的认知。
谢谢中医药，谢谢金钱草！

晒
红
椒

侯
伟
荣

摄


